
新华保险原董事长万峰失联 所为何因

虽然业内多关法万峰在保险负债端的判断和改革动作，但其问题或集

中千保险资金投资运用领域。

寿险业资深人士、新华人寿原董事长万峰，于 2022 年 11 月中下旬

开始，至今失联。据从多名业内人士处获悉该消息。

万峰是寿险业老将，在保险业已从业 40 余载，曾先后执掌国寿、新

华两家大型国有保险公司，因坚定推行长期期缴和价值导向的寿险结

构性改革，加之其出众的专业水准，以及刚硬、敢言的鲜明风格，在

业内口碑颇佳。但也有人认为，万峰因秉承保险业的传统思路，令公

司错过了许多风口。

在离开新华后，万峰又加入了新光海航人寿(后更名为鼎诚人寿）任

董事长，并于 2020 年申请退休。此后，其仍旧在保险行业发光发热，

围绕寿险领域出版了 《后重疾时代》等书籍。他原计划于 2022 年

12 月 10 日在北京参加新书《利益：打造高绩效保险营销团队》的线

下分享会，但在他失联之后，该活动也对外表示因疫情因素而取消。

有关万峰的失联原因，目前存在各种版本不一的传言。虽然业内多关

注万峰在保险负债端的判断和改革动作，但其问题可能集中于保险资



金投资运用领域。有消息人士称，万峰或涉嫌从险资投资的不动产工

程、银行协议存款等业务中取得不当获利。

Ⅰ. 保险业老将

万峰出生于 1958 年 4 月，现年近 65 岁。他在保险业从业逾 40 载，

是国内寿险业最旱派出海外学习、工作的干部。或许正因从业初期便

接触了如香港这样的成熟寿险市场，万峰在随后几十年的职业生涯中，

都坚定地推崇发展期缴类、价值类保险等比较先进的发展理念和战略。

“万峰是典型的业务干部，很专业，也实事求是、比较敢言，属于性

情中人。”有保险业人士如此评价。



自 1982 年从吉林财贸学院 （吉林财经大学前身）金融系毕业后，

万峰便加入保险行业，进入中国人民保险公司吉林省分公司从事人身

险工作。彼时国内的保险业务已停办了二十年，而中国人民保险公司

（老人保）刚刚开始逐步恢复人身险业务，人才匮乏。

在这样的背景下，万峰于 1983 年被派到美国友邦保险香港总部学习

了半年的精算实务，后又于 1989 年被调任老人保香港分公司，历任

中国人寿香港分公司助理总经理、太平人寿香港分公司高级副总经理

等职务。

1997 年，万峰从香港至深圳，担任中保人寿（国寿前身）深圳分公

司党委书记、总经理；中国人寿保险公司党委委员、副总经理兼深圳

分公司党委书记、总经理。因依靠长期期缴的打法在深圳实现优异业

绩，2003 年万峰被调任至国寿总公司出任副总裁；2007 年，国寿

股份上市，原总裁昊焰赴任中国人保，万峰也在当年升任公司总裁。

自此之后，国寿便开始了业务结构的调整。2007 年正是中国 A 股市

场最为火爆的阶段，受此影响，传统寿险产品增长乏力，万能险、投

连险产品则增长迅速。虽然国寿在当年寿险市场的占有率下降至

39.7%，8.53%的保费收入也远低于同期行业 21.86%的增速，但万

峰依然坚持国寿“以传统型分红业务为主，适度发展万能和投连产品”。



除此之外，自 2008 年 10 月以来，国寿开始压缩三至五年期的短期

分红险，加大了十年期的保障型、储蓄型险种。在此政策影响下，公

司保费收入从 2009 年 3 月起经历连续数月的负增长，后至 2013 年

每年的保费增速也仅勉强维持在 1%左右，成为市场关注焦点。2013

年末，万峰更是抛下 2014 年总保费“主动负增长”的预期，并强调

公司在价值转型的提升，“负增长不是坏事”。

Ⅱ. 赴任新华

2014 年，万峰离开国寿，赴新华保险出任总裁。彼时的新华保险在

时任董事长康典的带领下，也在走价值转型的道路，而万峰到任后更

是成为延续这一思路的执行者，并在 2016 年 3 月接替康典出任董事

长。

上任后，万峰对外阐述了新华保险五年规划：2016-2017 年“转型

期”主玫调整业务结构、夯实发展基础；2018-2020 年“发展期”

着力形成新的发展态势。万峰明确表示，新华保险经营目标由追求保

费向价值效益转变；发展动力由资源投入驱使向创新转变；增长方式

由以首年保费推动向续期拉增长转变；保险产品由以理财产品为主向

保障型、兼顾多样化转变。

不过，作为行业曾经前三甲的新华保险，转型阵痛依然是市场份额的



持续下滑，其由 2015 年的 7.1%下降到 2016 年的 5.2%，再到 2017

年的 4.2%。但万峰依然坚持高质量增长的转型。他在 2019 年 1 月

公开场合曾表示，2019 年寿险行业将现拐点，并判断首年保费继续

负增长。没过几天，有关万峰即将离任新华的消息在市场传开，一度

引得公司股价在盘中跌停。

在万峰离任 5 个月后，新华保险提名李全担任总裁，李于 2022 年 3

月出任董事长。期间，新华保险一度逆势实现代理人增长，同时还以

银保渠道作为重要突破口，重启此前大力压降的趸交业务；新业务价

值率也随之大幅下降。

离开新华保险的万峰，赴新光海航人寿任临时负责人；该公司后更名

为鼎诚人寿，万峰成为公司董事长。2020 年 8 月 31 日，万峰向鼎

诚人寿提出申请退休，并申请辞去公司董事、董事长兼 CEO 职务。

Ⅲ. 因何被带走？

虽然外界将焦点多集中于万峰在保险业负债端的转型和改革，但其失

联原因或与他在新华人寿时期的保险资金投资运用有关。

有业内人士透露，相关部门曾赴新华人寿进行调查，主要国绕该公司

的资产端在不动产领域的合作，据称万峰曾亲自主导了某个地产项目



的投资；另有消息人士也表示，万峰可能涉嫌在新华时期投资某些项

目工程、以及险资投资银行协议存款时不当获利，涉及资金量较大。

在保险资金运用领域，不动产属于另类投资，由于投资数额大、期限

长、信息不透明，容易产生市场风险、操作风险和道德风险。根据

2010 年原保监会发布的 《保险资金投资不动产暂行办法》，保险公

司不能投资设立房地产开发公司、投资末上市房地产企业股权，因此

保险不动产投资主要集中于商业地产、办公地产、养老、医疗、自用

不动产等领域。截至 2021 年底，保险资金运用余额为 22 万亿元，

其中投资性房地产的占比仅为 2%。

不动产投资是保险另类投资的重要标的之一。除此之外，险资与地产

的关联，还体现在其对于地产类债券和股票的直接投资，以及通过信

托计划和债权计划等方式的间接投资。

2021 年年初，监管部门要求各家保险公司上报境内外全口径不动产

投资和潜在风险情况，并在股票、债券投资情况之外，还特别细化了

直接投资不动产与间接投资不动产的情况。同时，梳理了四个主要风

险点，要求保险公司上报，包括不动产估值低于投资成本、投资不动

产的租金回报率不能覆盖投资账户负债资金成本率、当前已建成投资

性不动产空置率超过 15%，以及以项目公司股权方式投资不动产的，

该项目公司存在向股东融资等情形。



自 2021 年下半年房地产企业风险暴发之后，险资对于房企的热情不

再，但由于险企资金去向的披露并不详细，因此除了部分险企减持上

市房企股份的操作之外，看不到地产违约潮对保险公司的影响。但对

于保险公司，尤其是大部分投资能力较差的中小险企来说，购买信托

产品是提高投资收益率的重要途径，而这些信托的投向也大概率指向

房地产和城投。

公开信息显示，万峰在 2014 年出任新华保险总裁后，于 2015 年 2

月起担任新华资产管理公司非执行董事、2016 年 5 月起担任新华资

产管理公司董事长。

值得一提的是，据多方了解，与万峰同失联的还有他的妻子。据业内

人士称，其妻有曾在房地产公司的工作经历。多个信源表示，万峰涉

案或与其妻有关。“目前还不知道具体涉及哪个地产项目，由于险企

投资的具体情况并不完全披露，里面可以运作的空间很大。”知情人

士说。


